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新国风环境式越剧《新龙门客栈》改编
自同名经典武侠电影，电影版讲述在大漠
腹地龙门客栈中，武林侠士与东厂高手尔
虞我诈的故事，但越剧版突出呈现的是周
淮安、贾廷、金镶玉、邱莫言等人物的爱恨
情仇。

不同于以往的越剧表演，这出戏的“新”
体现在以下几个方面：一是沉浸式场景，剧
场是一间布满机关暗道的客栈，舞台与观众
席融为一体；二是题材新，以往越剧多讲述
才子佳人的爱情故事，而这部剧以江湖入
题；三是主创阵容年轻，该剧集结了85后导
演、95后编剧、90后舞美设计以及一批新生
代演员；四是营销新，该剧的短视频营销与
周边文创开发均贴合年轻人的需求。

陈丽君 1992 年生于浙江省嵊州市，就
职于浙江小百花越剧团，曾在越剧版《步步
惊心》中饰演四爷，在《葬花吟》中饰演贾宝
玉，在新版《梁山伯与祝英台》中饰演梁山
伯。在《新龙门客栈》中，陈丽君饰演的贾
廷是东厂督公曹少钦义子、江湖人称“玉面
修罗”。相较其他戏，《新龙门客栈》给陈丽
君带来的突出感受是舞台距离感的消失：

“身处实景环境式结构中，我与观众都成为
舞台的一分子。”

有次“突发状况”让陈丽君感触颇深：
“在演出环节中，我要请一位观众送信给门
外的千户将军，千户会将新龙门客栈的肉
包子作为小礼物送给观众。本来观众拿到
包子后就完成了任务，但有次演出，一位观
众拿到包子后，我示意她坐下，但她的丈夫
一直鼓励她把这个包子送还给我……那一
刻，我真正实现了和观众的互动。”

越剧《新龙门客栈》出圈，
女小生让人“上头” 羊城晚报记者 龚卫锋

越剧版《新龙门客栈》热度
从线上传到线下，大批粉丝从全
国各地赶到杭州看陈丽君的
戏。今年杭州亚运会期间，央视
报道了陈丽君走红现象。对此，
陈丽君表示：“戏曲是刻在中国
人骨子里的DNA，一个小石子
投下去之后，DNA 就被唤醒
了。我希望我是那个小石子。”

羊城晚报：你如何看待这
出戏和你本人走红？

陈丽君：即便不是《新龙
门客栈》这出戏，在传统文化
氛围浓郁的当下也会有别的
剧种、戏、演员“出圈”。有的

观众不是不喜欢越剧，只是
没有找到契机。我们戏曲工
作者要创造契机。有很多像
我这样的“小石子”在默默努
力，希望大家在看到我的同
时，也能看到更多“小石子”。

羊城晚报：有观众看到你
的表演后评论：“老公是一种
感觉，不是一种性别。”对此，
你如何看待？

陈丽君：这句话是观众对
于越剧女小生的一种认可，

“坤生”是我们女子越剧的一
大特色。刚学习小生行当时，
我会观察男性特质，但逐渐发

现戏曲舞台上的男性和生活
中的男性不一样，更多时候，
我学习的是戏曲舞台中男性
角色的手、眼、身、法、步。

羊城晚报：你现在有很多
粉丝，场下怎么和他们相处？

陈丽君：在演出结束时会
有热情的观众朋友们在演员
出口等待。很多观众从全国
各地甚至世界各地来到剧场，
我会感谢大家远道而来。但
我平时很少和观众、粉丝私下
交流，更多时间沉浸在自己的
工作、生活中，闲暇时会在社
交平台发一些视频或照片。

《新龙门客栈》让更多人知道
了越剧可以走小剧场、沉浸式发
展之路。其实，近年来，粤剧也在
作类似的尝试。

今年 6 月初，在广州市荔湾
区 2023 嘉年华园林式展演中，粤
剧演员以传统粤剧曲目、人物故
事为演出蓝本，将传统粤剧演出
融入了不同的园林场景内，打造

“沉浸式”演出。粤剧艺术博物馆
副馆长邵红表示：“我们充分利用
粤剧艺术博物院内的园林景观，
用湖水、小桥等作为展演舞台，让
市民近距离感受粤剧文化。”

此外，沉浸式粤剧丰富了粤
剧艺术的表现形式。今年 11 月
初，北京繁星戏剧村迎来一场粤
剧盛宴：由香港西九文化区戏曲
中心制作的三部小剧场粤剧《霸
王别姬》《文广探谷》《奉天承运》
轮番上演，获得满场好评。西九
文化区表演艺术主管（戏曲）钟珍
珍表示：“相对于大剧场，小剧场
戏剧演出人员少、叙事体量小，在
创作上更具有实验性，是传统戏
剧的一种创新探索。”

粤剧也玩“沉浸式”
发现陈丽君是“女扮男

装”，以及她所在的浙江小百
花越剧团是全女班后，不少网
友夸赞陈丽君及其同事组成
了“更适合中国宝宝体质的女
团”。其实，早在20世纪80年
代，浙江小百花越剧团就推出
了由茅威涛、何英、董柯娣、何
赛飞、方雪雯组成的“五朵金
花”，名噪一时。在人才培养、
作品创新方面，浙江小百花越
剧团始终坚持传承之路。

羊城晚报：你的老师茅威
涛曾公开评价你“只要去参加
比赛一定拿金奖”，这句话会对
你造成压力吗？她还说你是不
顾身体的拼命，为什么这么拼？

陈丽君：严格来讲，我不是
每次比赛都拿金奖，也有过失
败。我的压力通常来自于对自
我的要求，小时候可能觉得“戏
大于天”是一句话，长大后，这句
话就成为了信仰。对于舞台、
艺术有执念的人，时不时会出
现不顾自我的状态，这来自于
我们的价值判断，当我觉得值得
的时候，就会去钻这个牛角尖。

羊城晚报：所以你连去北

京看病，还会去剧场看演出
学习？

陈丽君：我之前去北京治
疗嗓子，那十几天里看了很
多演出，比如北京人艺的话
剧、一些沉浸式情景剧，人艺
老师们的台词在不带麦的情
况下很洪亮清晰，沉浸式小
剧场的演员们情感带动能力
也很强。我难得去一趟北
京，不学习、吸收一些新东西
就太浪费了。我觉得自己对
表演行业和戏曲艺术的储备
还不够，想多看看、多学习。

羊城晚报：很多网友评价你
们浙江小百花越剧团的“全女
班”阵容是“中国自己的女团”，
你们接受这种娱乐性较强的称
呼吗？你们的团魂是什么？

陈丽君：我不认为“中国
自己的女团”是一种非常娱
乐性的称呼，浙江小百花越
剧团本身就是女子越剧团，
我们自己的传统文化谁也不
能代替、谁也抢不走，这个现
代化的称呼很贴切。我认
为，我们的团魂是每一个对
越剧、对舞台有追求的艺术

工作者们甘于付出的精神。
羊城晚报：作为一名青年

戏剧演员，你是如何理解戏
曲振兴的？

陈丽君：所有艺术工作者
都在为自己心中的艺术奋
斗，是舞台让我们有了追求、
有了光彩，每一代年轻人都
在努力创造价值。除了希望
戏曲、越剧代代相传，我从未
给自己立过特别远大的理
想，但我要求自己做好该做
的每件事、抓住每个机会，不
要让自己留下遗憾。

“中国自己的女团”这个称呼很贴切

“坤生”是女子越剧的一大特色

近年来，
中 国 传 统 戏 曲 靠 创
新 频 频“ 出 圈 ”。 如 果 说 ，
2021 年、2022 年“出圈”的是打破中
国戏曲电影历史票房纪录的粤剧电
影《白蛇传·情》，那么 2023 年“出
圈”的便是浙江小百花越剧团打造的
新国风环境式越剧《新龙门客栈》。
这出戏目前已演出过百场，一票难
求，相关话题在社交平台爆红。

《新龙门客栈》真正“出圈”是今
年 8 月 6 日晚的抖音直播。这场直
播吸引了 925 万人次观看，近 4000
名观众发布了超过 1.4 万条评论。
演出返场时主演陈丽君单手抱
起李云霄转圈的视频，登上各
大社交平台热搜榜高位。这
一现象甚至引发了央视的
关注，带上“火出圈的俊朗
越剧小生是个 90 后姑娘”
话题推介陈丽君及《新龙
门客栈》。近日，羊城晚
报记者独家专访了这位
今年戏曲圈的“顶流”
陈丽君。

《新龙门客栈》宾客盈门

链接

▶
陈
丽
君
饰
演
的
贾
廷
不
负
﹃
玉
面
修
罗
﹄
的
名
号

▶
陈
丽
君
与
老
师
茅
威
涛

▲陈丽君（饰演贾廷）
和李云霄（饰演金镶玉）

◀
陈
丽
君

奇趣生物
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最近，有调查团队在广东丹
霞山国家公园发现了一种名叫

“丹霞大斑蛛”的蜘蛛，这是继丹
霞呵叻蛛之后在当地发现的第二
个蜘蛛新种，也是近年来在丹霞
山发现的第42个新物种。

据统计，丹霞山共记录野生
动植物及菌物超过4000种，被业
界称为“物种宝库”。亿万年前由
于南岭一带地质剧变，这里留存
下许多极小野生动物种群，演化
过程中因丹霞山复杂的生境又衍
生出许多神奇的特有物种，一直
生活到现在。此次发现的丹霞大
斑蛛便应是其中之一。

独特而复杂的生境也为丹霞
地貌区域的植物繁衍提供了极有
利的环境。以广东丹霞山为例，
记录在案的丹霞山植物已有2200
多种，其中国家一级保护植物 1
种（仙湖苏铁）、二级保护植物 29
种（详见《国家重点保护野生植物
名录(2021)》）。繁盛的植被为丹
霞山动物的生长和繁衍创造了有
利条件。据统计，目前记录在案
的丹霞山野生动物超过 2000种，
其中国家一级重点保护动物 2
种，国家重点保护动物59种。

丹霞山上除了拥有全国最大
的马尾松群落外，还有以“丹霞
山”命名的丹霞梧桐、丹霞无叶
兰、丹霞小花苣苔、丹霞堇菜等区
域特色植物及中华水韭、花榈木、
白桂木等珍稀植物。其中丹霞梧
桐自1987年被三位植物学家发现
后，一直广受关注。丹霞梧桐属
于锦葵科梧桐属，是国家珍稀濒
危植物和二级重点保护植物，绝
大部分都分布在丹霞山，被誉为

“广东的植物名片”。（小蕲） 香港中文大学于君团队在
《胃肠病学》杂志发文，他们发
现，过量摄入可溶性纤维（菊
粉、瓜尔胶等）竟然会通过肠菌
代谢促使结直肠癌的发生。

此前一些研究已证实，高
脂饮食与结直肠癌发生有关；
还有研究通过大数据发现，适
量摄入膳食纤维与结直肠癌风
险降低有关。但也有些研究发
现，在结直肠癌和肝癌两个癌
种中，膳食纤维摄入与癌症发
展竟存在机制上的关联。

膳食纤维可以根据水溶性
大致分为可溶性纤维和不可溶
性纤维。大多数可溶性纤维，
例如菊粉和瓜尔胶，可以被肠

菌 代 谢 产 生 各 种 短 链 脂 肪 酸
（SCFA）；不可溶性纤维如纤维
素和半纤维素只能被肠菌消化
很少一部分，甚至完全不消化，
它们能够令粪便蓬松、促进肠
道运动。

而此次研究发现，可溶性纤
维是致癌的主因，食用的剂量则
是关键。以菊粉为例，相关小鼠
实验显示，食物中菊粉含量占比
达到 15%以上，才会显著促进结
直肠癌的发生。因此，食用少量
膳食纤维是健康的，大量服用可
溶性纤维则会破坏肠菌的生态，
导致潜在致病菌富集、益生菌耗
竭，肠道代谢失衡，并促进结直
肠癌的发展。 (浩源)

刊载于《自然-通讯》期刊
的一篇论文显示，自 1978 年以
来，北格陵兰岛的冰盖面临严
重威胁，已失去超过 1/3 的体
积，8 大冰架中的 3 个已经完全
崩解，剩下 5 个也正在快速消
退。该研究强调了气候变化对
地球关键水源的威胁，科学家
呼吁采取紧急行动来减缓这一
趋势。

格陵兰冰盖和南极冰盖是
地球的两个永久性冰盖。科研
人员早已在密切关注南极冰盖
的加速融化问题，但这项研究

发现，北格陵兰岛冰盖在过去
几十年内也已失去 35%以上的
体积。上升的海洋温度导致这
些冰架底部融化，加上冰架断
裂事件的影响，使得这一地区
的冰架面临崩溃的风险，而北
格陵兰岛冰盖的所有冰量足以
让海平面上升 2.1 米。

这一趋势同时也反映了全
球其他冰区的情况，地球冰川
2000 年至 2019 年平均每年失去
2940 亿吨，占观测到的海平面
上升的 21%，对全球海平面上
升构成加剧风险。

○不只南极冰盖，格陵兰冰盖也正迅速崩解

全世界痴呆患者已超 4700
万人，这一数字预计每20年还将
翻一番。痴呆患者中 60%-70%
为阿尔茨海默症患者。近日，上
海市精神卫生中心肖世富教授
团队在医学杂志《影响因子》
（BMC Medicine）发 表 研 究 论
文，表明慢性睡眠紊乱与认知功
能损害有关，可能的机制是外周
血中性粒细胞通路受到激活，从
而诱发神经炎症，影响 tau 蛋白
病理，最终慢性睡眠紊乱导致认
知功能损害。也就是说，睡眠与
神经退行性疾病（如阿尔茨海默

症）之间存在双向关联。若能更
好地理解慢性睡眠紊乱对认知
功能损害的机制，将有助于发现
痴呆治疗的潜在靶点。

非阻塞性慢性睡眠紊乱，包
括入睡困难、早醒、眠浅、夜间睡
眠行为问题等。分析还显示，随
着时间推移，相比于睡眠正常人
群，慢性睡眠紊乱人群后续出现
认知功能损害的比例更高，社会
活动功能受损。此外，认知功能
损害慢性睡眠紊乱人群APOEε4
等位基因（阿尔茨海默症风险基
因）携带率也更高。

○睡不好觉，也是导致痴呆症原因之一

○过量摄入膳食纤维，也会促使结直肠癌发生

丹霞山发现新种蜘蛛
“丹霞大斑蛛”

1880 年，法国人莱布朗
克提出，当一个镜面在两个不
同轴线上以不同速度振动，形
成往返直线扫描，就能对图像
进行分解和再现；1897年，德
国的布劳恩发明了阴极射线
管以显示快速变化的电信号；
1904 年，英国人贝尔威尔和
德国人科隆发明了一次电传
一张照片的电视技术，每传一
张照片需要 10分钟……直到
1925 年，英国的电子工程师
约翰·贝尔德在伦敦的一次实
验中“扫描”出木偶的图像，这
才 被 真 正 称 为“ 电 视 的 诞
生”。约翰·贝尔德也因此被
称为“电视之父”。

而中国试制成功的第一
台黑白电视机，则出现在1958
年。它是由我国天津无线电
厂试制小组参照苏联旗帜牌
14英寸电子管电视机试制成
功的，也被誉为“华夏第一
屏”。为纪念这台电视机的诞
生，它被命名为“北京牌”黑白

电视机。
1958年5月1日19时整，

在中国北京上空出现了中国
电视节目信号，北京仅有的
50台电视接收机屏幕上出现
了一幅以广播大楼模型为背
景图案的电视画面，上书“北
京电视台”字样，新华社当时
曾为此发电：“中华人民共和
国第一座电视台——北京电
视台（中央电视台前身）已于
5 月 1 日开始实验广播。”自
此，中国便有了自己的电视事
业。

天天看电视，但关于电视机
的几个“冷知识”你却未必了解。

比如，用遥控器关机后，就是
真的关机吗？其实并没有。使用
遥控器关闭电视机画面后，电视
仍会处在待机状态，指示红灯持
续亮着的状态也表明，它还在继
续用电。这主要是因为，有些电
视机关闭后，显像管仍有灯丝在
预热，便于你随时按下遥控器重
启电视。所以，要想做到真正的

“关机”，建议在看完电视后按下
电视机上的关机键，或者拔下电
源插头。

再如，现在的电视机设计越
来越有科技范，但为什么后盖大
多仍采用不耐摔的塑料？这是因
为如果采用全金属机身，会产生
静电屏蔽的物理效应。也就是说
金属外壳，会屏蔽掉外部信号，导
致电视机无法接收信号进行正常
工作。如今的智能电视虽然支持
Wifi 接收，但为了保证Wifi 信号
的强度，几乎所有的智能电视也
仍旧采用了塑料材质。

还有，电视机为什么一定是
长方形的？它最初是什么形状？
你可能真不知道，电视机最初设
计的形状竟是圆形的。只是随着
科研技术和人体生物学研究的发
展，电视机、投影机、电影屏幕才
逐渐演化为现在的这种长方形。
究其主要原因，一来因为方形屏
幕更符合人们的观看习惯；二来
电视中播放的节目，很多都是用
胶片拍摄，方形可以最大限度利
用胶片，降低成本。

此外，以前人们看电视时还

经常看到一个奇怪的测试画面，
虽然现在并不常见，但肯定很多
人对此都有印象。为什么会出现
这种画面？它其实是用来测试设
备的，不要小看了上面那些五颜
六色，发射电视信号的电视台是
可以通过这个测试界面对电视设
备进行检修的。早期的电视颜色
正常的情况难得一见，所以经常
需要专业技术人员对画面的高
度、宽度、对比度、焦点等情况进
行调节。检修调节的过程中，电
视接收到的画面就会一直是这个
画面。

其实，用户也可以根据测试
图，细致地调整接收机面板上的调
节钮，以便收到层次分明、色彩纯
正的电视图像。不过，现在电视台
通常都是24小时转播，普通观众看
到这个画面的机会几乎没有了。

值得一提的是，现在市场上
还出现一些“高端”的电视机，比
如激光电视。有些推销商会说这
种电视既轻薄美观，更能保护视
力。实际上，激光电视要有好的
观看体验，还需要配上抗光屏
幕。但这种屏幕的可视角度比较
小，屏幕亮度也相对较低。激光
电视原理上就是投影，其特征明
显，就是对比度低、锐度低、图像
受环境亮度影响大。有人做过测
试，激光电视并不能护眼。引起
眼睛不舒服的最大原因是亮度与
闪烁，虽然现在大部分投影都改
善了画面闪烁的问题，但仍需要
关上灯或拉上窗帘才能保证适当
的亮度，这样的观影环境更容易
让眼睛出现疲劳。
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随着手机的普及以及网络电视的日
益精彩，客厅里的电视机是不是已经被
你忽略许久了？电视机从诞生之日起，
便大受欢迎，为无数人打开了“世界之
窗”，于是电视机也从最初的黑白电视
发展到如今的3D电视。

11 月 21 日是“世界电视日”。自
1996年第51届联合国大会决议将首届
世界电视论坛召开的日子11月 21日确
定为“世界电视日”，至今已有27年。

但关于电视机，你真的了解吗？

19961996年联合国大会将年联合国大会将1111月月2121日定为日定为““世界电视日世界电视日””

关于电视的秘密你知道几个关于电视的秘密你知道几个？？
□爱研

第一台电视的诞生

几个关于电视的“冷知识”

电视机上的测
试界面

资料图片

早期的圆形屏幕电视机 资料图片

让人怀念的老款电视 资料图片
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